
百度創始人
促加強AI倫理研究

香港文匯報訊（記者
張聰 北京報道）作為新
一輪科技革命和產業變
革的重要驅動力，人工
智能已上升為國家戰
略。全國政協委員、百
度公司創始人李彥宏昨
日表示，今年提案仍舊關
注人工智能領域。他直
言，儘管人工智能還處在

發展初期，但人工智能已經引發了社會上的一
些擔憂。他認為，只有加強人工智能倫理研
究，處理好機械與人的新關係，才能更多地獲
得人工智能紅利，讓技術造福人類。
李彥宏表示，雖然人工智能還處在發展初

期，但在某些領域已經接近甚至超過了人的能
力，展現出巨大的變革力量。
他指出，智能革命正帶來人機關係的變化，

未來機器不再是單純的工具，而是有可能幫助
甚至部分代替人類進行決策。
李彥宏說，雖然中國在人工智能技術研發和

應用處在國際領先的位置，但有關人工智能倫
理的探討剛剛起步，尚未形成廣泛共識。
他認為，中國應抓住人工智能的戰略發展

機遇期，加快倫理研究和創新步伐，積極參
與全球人工智能倫理原則的研究和制定，及
早識別禁區，為國際人工智能倫理研究貢獻
中國智慧。

倡政府牽頭作研究
李彥宏建議，由政府主管部門牽
頭，組織跨學科領域的行業專
家、人工智能企業代表、行業用
戶和公眾等相關方，開展人工
智能倫理的研究和頂層設計，
促進民生福祉改善，推進行業
健康發展，掌握新一輪技術革命
的主動權。

帶民意履職 不負新時代
京外代表團悉數到埗 人大代表聚焦民生

香港文匯報訊 據新華社報

道，昨晨7時20分許，沐浴着

晨光，十三屆全國人大二次會

議黑龍江代表團乘坐的Z16次

列車緩緩駛入北京站，成為首

個抵京的京外代表團。帶着民

意而來，滿懷信心赴會。代表

們再次在春天裡匯聚北京，聚

焦國家發展，聚焦民生議題，

履行自己的神聖職責，不負新

時代。截至記者發稿時，參加

十三屆全國人大二次會議的京

外代表團已全部抵

京。

一出車廂，一些代表就接受了新聞記
者的採訪。

高向秋是從黑龍江田間地頭走出來的
農民代表。她說，當選全國人大代表一
年來，親眼見證了國家支持東北地區發
展，助力當地脫貧致富，越來越多貧困
戶脫貧摘帽，住上了新房。
「現在全國都在邁向高質量發展階

段，農業也要高質量發展，運用科技創
新的成果。」她表示，這次帶來的議案
涵蓋大豆振興計劃、黑土地保護、富硒
產業發展等方面，希望把當地出產的富
硒健康蔬菜銷售到全國各地，讓農民的
腰包盡快鼓起來。
身穿朝鮮族傳統服飾的徐賢淑代表在

人群中十分搶眼。作為黑龍江省綏化職
業技術教育中心的高級教師，她一直非
常關注養老護理產業發展。如何讓老年
人老有所樂、老有所養，是她今年着重
關注的問題。
「希望在社區建設託老所，在白天子

女上班時，老年人在託老所活動，有小
病還可以在這裡治療，晚上回家跟家人
團聚。」徐賢淑建議。

吉林人大代表 助訴農民心聲
當日上午的首都機場也迎來了遠道而

來的代表，9時56分，吉林代表團搭乘
的南航CZ6145航班降落。
谷鳳傑代表特意穿了一身紅色的新

衣服。她是吉林省敦化市三河村黨支
部書記，是從山村裡走出來的全國人
大代表。她說，去年她提交的關於提
高村醫待遇的建議得到相關部門的反
饋，今年將繼續把廣大農民的心聲帶
到會上。
「當代表的這一年，我感覺到了身上

的責任和重擔，必須要盡職盡責。」谷
鳳傑說。

西藏人大代表 關注低收群體
來自雪域高原的西藏代表團也順利抵

達首都機場。
全國人大代表格桑卓嘎是來自拉薩市

城關區納金街道辦事處塔瑪社區的一名
基層幹部。她激動地說：「10多年間，
雪域高原在黨和政府的親切關懷下取得
了長足發展。拿我們塔瑪社區來說，
2017年已經實現了脫貧，社區有了集體
經濟。來之前，居民們特意囑咐我要轉
達對黨中央的感謝。」
格桑卓嘎見證了家鄉的巨變。從拉薩

老城保護，到高原供暖供氣，再到新型
農村合作醫療改革。「今年，我會提出
與城鎮低收入群體保障有關的建議。」
她說。
依法治國、履行代表職責也是代表
們關注的熱點。山西省太原市公安局
杏花嶺分局三橋派出所社區民警楊蓉
代表說，作為基層公安民警，要努力
為百姓營造滿意的治安環境；作為人
大代表，要履職盡責，完成好大會確
定的各項議程。

香港文匯報訊 據新華社報道，2019
年，中國人民政治協商會議將迎來70周
年華誕。受邀列席今年全國政協會議的海
外僑胞在接受新華社記者採訪時紛紛表
示，渴望為實現中華民族偉大復興的中國
夢貢獻力量。

中國發展 僑胞自豪
2019年是新中國成立70周年，也是決

勝全面建成小康社會關鍵之年。回看新
中國成立以來的飛躍發展和改革開放40
多年來的偉大實踐，受邀列席今年全國
政協會議的海外僑胞深感驕傲和自豪。
62歲的肯尼亞華僑華人聯合會會長郭
文昌也有切身體會，他說：「40年輝煌
巨變，讓每一位海外華僑華人都更有底

氣、更有尊嚴。」
巴西洪門總會會長王文捷說，中國改革

開放取得前所未有的偉大成就，身在海外
的華人不僅深受鼓舞，還借助祖國發展契
機，在世界各地實現創業和致富夢想。
阿聯酋中國和平統一促進會會長陳志

祥從迪拜啟程前往中國前對記者說：
「在阿聯酋工作生活的華僑華人都有切
身感受，隨着祖國日益崛起和強大，我
們的腰桿更加挺直了！」

建功立業 回饋祖國
當前國際形勢複雜多變，新挑戰中蘊

藏着新機遇。搭乘着中國發展的快車，
越來越多海外僑胞渴望回到祖國大展宏
圖，並為中國全面建成小康社會的偉大

事業添磚加瓦。
全日本華僑華人聯合會副會長莊旭

說，該會去年組織扶貧考察團前往甘肅
省，以接受技能實習生的方式把貧困地
區農村青年派到日本，讓他們通過研修
實習學到日本先進技術，同時又能賺到
今後創業的第一桶金，以後回到家鄉帶
領全村脫貧致富。
隨着在巴黎的餐飲事業越來越穩定，法

國青田同鄉會會長孫少榮開始嘗試轉型，
將目光投向中國，他回到河北省石家莊
市，在那裡投資商業零售與房地產行業。

凝聚力量 弘揚文化
中國和世界的關係正在發生歷史性變

化，中國需要更好了解世界，世界需要

更好了解中國。興文化、搭橋樑，各種
交流活動在全球各地此起彼伏。身處海
外的華僑華人也肩負着融通中外、講好
中國故事的歷史責任。一代又一代海外
僑胞正在不斷匯聚力量，傳遞中國發展
理念，弘揚中華文化。
墨西哥《華文時報》社長、墨西哥中

華青年聯合會會長耶天慧說，在日常生
活中都可以實現「中華文化走出國門並
走向世界」，「憑藉着強大的國家實
力，做到背靠祖國、面向世界，讓墨西
哥民眾走進、探索、了解中華文化。」
意大利米蘭華僑華人工商會常務副會

長盧錫華說，旅意僑胞發揮自身獨特優
勢，積極融入意主流社會，為中意友誼
大廈添磚加瓦。

太 空
一部科幻電影《流浪地

球》的「走紅」，激起了許
多人對太空探索的關注。參加全國兩會的
代表委員裡有不少科學家，在他們看來，
中國可以為人類和平利用太空、推動構建
人類命運共同體貢獻更多智慧和力量。

全國政協委員、嫦娥五號探測器總指揮兼
總設計師 楊孟飛

太空探索永無止境，地球可能不會去「流
浪」，但人類一定會走向深空。作為距離
地球最近的星體，對月球的深入探索將使
人類更深入地了解太陽系，幫助人類走得
更遠。

全國政協委員、中國科學院國家天文台研
究員 武向平

國際大科學工程「平方公里陣列射電望遠
鏡（SKA）」是有史以來建造的最龐大的
天文設備，國際SKA大家庭需要中國的
加入和支持，經過充分準備的中國團隊應
當肩負起這個時代重任。

全國政協委員、中航科技一院長三甲系列
運載火箭總設計師 姜傑

2019年，長征三號甲系列運載火箭有望
成為我國第一型跨入「百次俱樂部」的單
一系列運載火箭。運載火箭的能力有多
大，人類探索太空的舞台就有多大。

全國政協委員、中科院古脊椎動物與古人
類研究所研究員 周忠和

科學的本質是人類對於自然的求知和探
索。中華民族不缺少勤勞與智慧，如今插
上科學的翅膀，夢想一定會飛得更高，為
人類文明作出更大貢獻。

資料來源：新華社

包裝垃圾圍城 倡建綠色電商
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香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）
近年內地快遞行業呈現爆發式增長，但
產生的海量快遞包裝垃圾，造成嚴重資
源浪費和環境污染。全國人大代表、蘇
寧控股集團董事長張近東在今年全國兩
會上將提交建議，由政府主導並給予政
策扶持，鼓勵企業積極運用新型科技推
廣綠色物流，加快建成綠色包裝回收體
系，有規劃有秩序地建設綠色電商城市。
有數據稱，2017年內地快遞業務量達
到400億件，當年消耗了80億個塑料
袋、40億個包裝箱，相當於消耗了250
萬噸以上箱板紙。而快遞行業仍以每年
100億件的速度增長，今年預計業務量

將達到600億件。一次性包裝被氾濫使
用，給資源環境造成巨大壓力。
張近東指出，快遞垃圾回收體系不健
全，多數包裝材料只能一次性使用。可
循環包裝則因成本高企而被企業棄用，
生物基膠帶、可降解塑料袋等環保材料
的成本是不可降解材料的3倍以上。

建獎懲機制 推減稅政策
張近東認為，應加快建立綠色包裝回
收體系，由政府主導、政策扶持、企業
積極參與，有規劃有秩序地建設綠色電
商城市。
一方面，從制度層面建立可循環包裝

國家標準，出台綠色包裝獎懲機制以及
推進綠色發展的結構性減稅等政策，鼓
勵企業探索使用新型可回收冷鏈包裝，
另一方面，企業、社區、學校等都可以
嘗試建立包裝回收試點。
民建中央今年也提交《關於切實減少快

遞包裝污染助力打贏污染防治攻堅戰的提
案》建議，推動使用快遞封裝用品新國
標，擇機推出強制性標準；並且積極扶持
採取綠色包裝的企業，對包裝減量減排達
到一定程度的企業進行獎勵或補貼，引導
鼓勵消費者主動減少包裝耗材使用量等。
長遠看還應開展無固廢城市試點，適時啟
動《循環經濟促進法》修訂。

■黑龍江省的全國人大代表昨日乘坐火車抵達北京站。 新華社

■山西省的全
國人大代表昨
日抵京。
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■有全國人大代表將就快遞包裝垃圾在兩會
上提交建議。圖為山西太原一個快遞驛站。
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國人大代表昨
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達北京。
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